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《路加福音》系列讲章 第 14 讲 

宝训之二---有去无来 

路加福音 6：27-36； 利未记 19：1-9 

2019 年 5月 5日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

上个礼拜我们讲了主耶稣在路加福音第 6:17-26 节里关于福与祸的教导，内容和马太福音第 5章

的《登山宝训》很像似。耶稣教导门徒们说，在神的国度里，贫穷的、被人瞧不起的有福了，但富足

的、有头有脸的则有祸了。闻多·柏瑞写过一篇类似新体诗的短文： 

你喜爱得利、年底加薪、再加年假吗？你想要一切都是现成的吗？ 

小心你的邻舍，惧怕死亡；你的脑子里就有了扇窗，连未来都不再是迷。 

他们想要你买东西的时候，会给你打电话； 

朋友，每天都应该去行出来。 

爱主你的神，爱世人；多做义工，爱那些不配的人。 

最后那句就是今天早上我们要来学习的经文的内容， 爱那些不可爱的人，让我们超出配不配的

问题。路加福音 6；27-36 的这段教导看上去很简单，但兴起来不容易。 

上个礼拜我们提到过现实世界，这里 6：32-34 讲的就是这样的法则：你们若单爱那些爱你们的

人，有什么可酬谢的呢？就是罪人也爱那些爱他们的人。你们若善待那些善待你们的人，有什么可

酬谢的呢？就是罪人也借给罪人，要如数偿还。 

很显然，这就是这个世界处世为人的方法。很自然，对吗？但基督要求我们反其道而行。我们早

已习惯了有去有往、双向互利的人际关系。我们最喜欢那些电影，里面总是有好有好报、恶有恶报的

结局，特别是西部影片，最后的高潮都是坏蛋得到应有的下场。因为这是根据公平的原则。爱那些爱

你的人也是完全合情合理的事。著名的心理学家佛洛依德说，爱你的敌人是心里学上是不可能的，不

仅不可能，也是不公平的。我们的感情资源是有限的，我们应该把这资源用在最亲近的人身上，而不

是白白浪费在那些不能回报我们的人身上。班·斯密斯在他的歌里唱得更直接了当：我为什么要把我

的微笑浪费在陌生人身上? 

我们中间有些人并不想报复，说我并不恨这样的人，只不过希望此人不再出现在我的生活里就好

了。也就是现在的流行说法，所谓爱的对立面不是恨，只不过把此人视存不存在无所谓而已。加尔文

把这种想法和谋杀归为一类。他说，你希望这样的人永远不要在你的生活里出现，就意味着你想要此

人不复存在。这不就相当于谋杀吗？这就是为什么圣经说：凡恨恶他弟兄的，就是杀人的。
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基督对我们视为正常的，就是爱那些爱我们的规则作出了评价: 罪人不就是这样吗？要知道，当

时的听众对‘罪人’的定义是妓女、税吏、外邦人。他说这些人对自己圈子里的人都非常友好，但他

们不顾其他人。这就是基督对我们的正常生活方式、对我们定义为公平的、现实的，我们为之奋斗的

荣誉地位作出的定义。

只是我告诉你们这听道的人，你们的仇敌要爱他！恨你们的要待他好！咒诅你们的，要为他们祝

福！凌辱你们的，要为他祷告！

你不会看不出，耶稣给我们习以为常的生活法则来了个头朝下。我们绝大多数人都是按照上面所

说的那种现实世界的法则生活。我们不仅有自己的家庭、亲朋好友小圈子，也有敌人。从一定角度上

说，敌人帮助我们定义我们的世界，使我们远离他们。堪萨斯大学的心理学家麦克尔·兰戴尔和他的

同事们写过一篇文章说：人的生活需要有一定的连贯性、一致性。敌人是这种一致性的一部分。如果

我们把自己生活中遭遇的不幸看作是敌人的作为，我们可以预期会发生什么事，我们就有了自己的防

范措施。换句话说，人们设想出自己的敌人来帮助自己的生活具有一致性。

耶稣说，在那个新世界里，不存在外人这个概念。我们对待每个人都一样，把每个人都视为自己

圈子了的人， 哪怕他们把敌人也当作朋友对待。他命令我们不仅要公平，并且绝不能以恶报恶。你

们留给亲人好友的现在要白白送给敌人，完全把界限给重新划出来。没有里面和外面之分。无论对方

如何看待你，你要善待他；连他们是否会感谢你都无关，也没有是不是配得这个概念。对慈善业的调

查一再发现，捐赠者们最大的不满是受惠者不感恩。 有位被调查人说，我们刚搬到一个新社区，这

里有生活困难需要帮助的家庭，我愿意帮助他们，也不在乎他们是否会回报，但我只有一个要求，就

是对付要有感恩之心，只要他们知道我在对他们行善。

马丁·路德写道：信心产生出主里的爱与喜乐；爱与喜乐产生出对邻居自愿的爱，无论对方是感

谢还是无动于衷，赞扬还是抱怨；这样的人为他人服务丝毫不要对方有任何责任感；他不分敌友，善

待他人，也不期望对方会感谢。对这样的话，我们都了都很喜欢，但是要我们付诸实践，那有多难哪！

我以前可能提到过，我最最喜欢的电影场景一幕是 1994 的那部《战争》，凯文·考斯讷演影片中

的那位父亲，儿子斯度和女儿莉迪亚有一群他们邻居好朋友。他们生活在南方的密西西比。和他们家

形成显明对照的另一邻居立夫尼迪，可以说全家是所有电影中最坏的，父亲是从外貌到言行都是典型

的白人垃圾，一大群孩子大大小小一个个都是流氓，在邻里横行霸道。不仅是那家很穷，考斯讷自己

的家也穷， 他刚才越南战场回来，身上留下了创伤综合症，常常在恶梦里惊醒。他找不到一份稳定

的工作，即使找到工作，也因为自己情绪的不稳定而很快被辞。他就是这样生活在贫困之中，努力想

改善自己家庭的生活。一天他穿戴整洁，带着儿子去镇上的房屋拍卖大会，希望能买一件像样一点的

房子。他和斯度说，走的时候去买两支棉花糖带给妈妈和妹妹，对他们来说，这是一笔不小的开支。

就在父亲去买棉花糖的时候，斯度不小心遇到了立夫尼迪家的那群孩子。他们因为前面所与斯度发生
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的不愉快事件，把他打得鼻青脸肿，满嘴流血。父亲和儿子走回自己的破车的时候，立夫尼迪家那两

个小的还跟着他们一路叫骂，并且嘲笑斯度父亲贫穷，找不到稳定工作， 真是雪上加霜。这时，考

斯讷让儿子做到车里去。他自己拿着那两支棉花糖，走到那两个孩子面前，把那两支宝贵的本来应该

给妈妈和妹妹棉花糖送到他们手里，一人一支。这是电影里最美的场景，那两个满脸污垢的孩子连谢

都不谢。你可以想象，考斯讷回到车里的时候，儿子气愤地说，我希望你知道，这些就是刚才痛打我

的。他说，孩子我知道，我知道他们是谁。那你为什么把妈妈和莉迪亚的糖给了他们？考斯讷回答说：

他们看上去已经很久没人给他们糖了。这就是基督在这里教导我们的: 我们应当善待敌人像一家人一

样。凶恶的应当祝福他们，无感恩之心的要为他们服务，并且知道你是不会得到回报的，甚至连一声

谢谢都没有。我真是非常喜欢这部电影，不过我就是不喜欢现实世界的事。为什么我们喜欢看这样的

电影，被这样的电影感动？上帝为什么要去我们去这样做？真的，作为他国度的一员，我们实在没有

理由不这么做。诚实地说，哪些人是在你的名单上，哪些人是你圈子里的人？谁欠你的？你不会和谁

说话？或者至少不会尊重他们？你会不会对那些可能占你便宜的人行善？这就是基督要求我们做的。

不是对那些你已经爱上的人，对那些性格脾气好的人，对那些事后会感谢你的人；而是那些不可爱的、

无法去爱的、不知道感恩的，也没有期望你会这样善待他们的人。耶稣说得最简单不过：你们愿意人

怎样待你们，你们也要怎样待人。世界各国到处听得到的成语精句几乎很接近：人怎样待你，你当如

何待人， 或者己所不欲勿施于人。但基督说，罪人就是这样。基督是说，你当在他们面前活出一种

生活，是你希望他们也这样对待你的。那么你们各位做的如何？凯文·考斯讷如此做了，我们很喜欢，

因为他不是我的父亲，那不是我的棉花糖。但在今天的现实生活里，当你的名字遭污蔑，你的利益被

侵犯，那就是另一回事了，对吗？

你们大概都已经清楚地看到，这是两个不同地点世界，一个是双向的另一个是单向的人际关系。

你们倒要爱仇敌，也要善待他们，并且要借给人不期望偿还，你们的赏赐就必大了，你们也必作至

高者的儿子，因为他恩待忘恩的和做恶的。你们要慈悲，向你们的父慈悲一样（6：35-36）。

最后一句就是耶稣对我们提出如此奇怪、如此可笑、如此反自然的、看上去如此傻的要求的基础。

他说，很简单，上帝就是这样。他邀请你进入的国度，那里大家就是这样行的。

我们都喜欢‘神是满有怜悯的神’，至少我自己很喜欢这句话。但基督要我们知道，上帝不仅有

怜悯（慈悲）并且是是对忘恩的作恶的施怜悯，这正是你！所以基督在这里不仅定义了神是谁，也定

义了你是谁，那是忘恩的作恶的。这种新的运作规则就是爱无条件地爱那些不配的人。这也是你得以

进入他国度的唯一方式。他无条件的爱，找到了你呼召了你这样一个忘恩的作恶的人。现在你已经进

入这个家庭，这就是家规，这就是这个家庭这个国度的行为准则，既然你是他的儿子，那么你就应该

照着去行。所以我们的行为准则是基于上帝的属性，爱你的仇敌，向恨你的行善，祝福那些咒诅你的，

凌辱你们的，要为他祷告。你注意到没有，这与对付的道德状况毫无关系，只与你的天父的属性有关，
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也唯有十字架才能使然。你曾与神为敌，如今他爱你。就好像那部电影里那样，当你的父在给你糖果

之前，你就是那满脸污垢坏小子，并且痛打了他的儿子。我想这个比喻并不过分。因为神说，唯有基

督在我们还做罪人的时候为我们死，神的爱就在此向我们显明了（罗马书 5：8）

他这样做，不是因为我们寻求不是因为我们想要也不是他预先知道，一旦进了他的家，你就会感

恩不尽，他的一切努力就很值得了。你们想一想自己每天的感恩态度吧，哪怕就是此时此刻。然而这

就是你的神。作为你们的牧师，我来问你们一个简单问题：那个你拒绝去爱的人，得罪了你伤害了你

比你得罪神更甚吗？假如你不能诚实地回答这个问题，或者你说，那个人对待我比我对待神糟糕多了。

那么，你不认识神是谁，你也不认识你自己是谁。能够按照基督的这个道德标准生活的，只要那些真

正认识到自己是谁，应该配得什么的人。我们是那种神拥抱我们的时候，我们把双手抱紧，直往后退

的人，他仍然不停地拥抱我们，直到最后我们融化在他的怀里的时候。没有人对我们做了我们对神所

做的，正因为如此，神没有要求我们以他对我们的怜悯慈爱来回报他。 我想，我们对自己有一个健

康的自审非常重要，因着我们太习惯哪些是为你圈子里的哪些是外面的运作规则。就在上个礼拜所发

生的可怕的枪击事件，我们是多么容易把自己和这样的人划清界线。或许那人精神有问题，或许有什

么我们不知道的原因。假如你在这样的事件中看不清你自己，那么你对自己就没有正确的评估。

或许你以为这不免有点夸张， 那么让我从重复一下以前我提到过一个故事：迈克尔·华莱士对

第二次世界大战纳粹集中营的一位幸存者的采访记录。问起他当年在审判纳粹战犯阿道夫·艾克曼出

庭作证时的情形。（注：艾克曼是纳粹奥斯维辛集中营屠杀百万犹太人的罪魁，二战后潜逃到并定居阿根廷，

直到 1960 年 5 月年被以色列情报机构摩萨德绑架偷运回以色列，整个惊险过程后来被拍成电影，在西方家喻

户晓）电视画面上出现了这位受害者十八年之后，在法庭上看到当年关押、折磨他的纳粹战犯时竟满

面泪下。华莱士问他：能不能请你告诉我，当时你哭了，你心里是怎么想的？他回答说：“我看到他

的时候，他已经不是那个把那么多人送进毒气室的、像上帝一样的德国军官。原来埃克曼是一个普通

人。所以我哭了，因为我为我自己感到害怕，我看到自己也有干下如此骇人勾当的能力。我想，我自

己和他没有两样”。 

我们和其他人一样，都具有人类的罪性。因此把某人看作是我们的圈外人或敌人，不配我们的爱，

那么我们就是没有认清自己。若不是上帝的护理之工限制的话，有人干过骇人听闻的邪恶之事我们也

会干。 如果你爱福音，那是因为你是个罪人，是个不懂感恩的，是个敌人，但却蒙了神的大爱不仅

是信耶稣的起初，现在神仍然爱你，虽然你还是个不知感恩的人，并且你的言行也还是象个敌人。我

怎么知道的？因为我知道自己。神给我们的命令是：你们愿意人怎样待你们，你们也要怎样待人。在

这个世代，你只需要如此行便为义。只要看看神的这条命令，我们就应该知道自己仍然是多么不知感

恩，我们只善待那些善待我们的，我们的骄傲使我们无法饶恕别人。神不惜将他儿子为我们赐下，并

替代我们，我们真实喜爱这个故事，我们也的确应该喜爱。现在神召我们加入这个故事，按照这里的
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标准去行。从这个角度说，恩典是可怕的。它要求你放下你的账本，不再计较别人的过分，把我们的

枪埋到地下去。恩典根本不考虑要去赢得辩论；它把棉花糖送给刚才把你儿子打得满脸是血的那些人；

它把你带到一个远远超出配得或不配的世界，一个你将居住在那里的永恒世界；福音说，你现在就可

以活在那里，并且谜一般地成为富有。你若借给被有能力偿还的人，别担心他天上的父拥有一切；我

们在失去中永远不会真正失去；我们不得不吞下自己的骄傲，但却要得到更大的荣誉。神不是让我们

去进行亏损的投资，而是邀请我们要让我们得到真正的荣耀。这看上去好像是一个矛盾，神给了我们

一个实在很难遵行的命令，此命令是如此之难，基督耶稣不得不为我们而死，因为他知道我们不会遵

行；他为像我们这样无信的人，我们越是懂得自己无法遵行，我们就越看清神的恩典怜悯，也约愿意

加入遵行此道德标准的行列，愿意说，人人都是我的朋友；我们会去像神爱我们那样爱别人。如果我

们失败了，我们仍然有福音。愿我们继续不断地相信福音，奉基督之名传播福音。 

让我们一起祷告

主餐

今天早上我们来到这张桌子前，来庆祝教会在漫长的历史中一直庆祝的‘幽克里斯忒’即：感恩。

我们来感谢神；这圣餐就是感恩；从这张桌子上流出来的，是一个因着感恩而来的生命。我们是一群

感恩之人；从这里流出来的感恩让我们活出感恩的生活，为了神的名，为了我们的的邻舍。

我们每个礼拜都来领圣餐，问题是，在上次圣餐和这次圣餐之间，你是否感恩，有多感恩？你的

生活中有多少幽克里斯忒？你如何衡量呢？很简单，在遇到的每一个人那里，你做的了多少你愿意对

方做在你身上的事？你为考虑别人胜于考虑自己吗？面对这样的问题，我们不得不认识到，对不感恩

的、行恶之人施恩典的神，每个礼拜都来到我们中间。他不只是在我们不感恩作恶的时候，现在他仍

然每个礼拜来，来提醒我们他是什么样的一位神。只要我们还活着，他一个礼拜接一个礼拜地来喂养

我们，直到我们到达荣耀的那一边。他说，你们吃这饼喝这杯。我就是你们这样的人的神，他邀请我

们来吃喝、被膜塑成为他儿子的模样，成为他国度里的孩子，如此傻傻地、怪怪地对遇到的每一个人

说：我能为您服务吗？他们祷告，因为这是我的神已经为我做的，并且还在为我做。愿你们领受神的

礼物，他赐给你---他的孩子的礼物。

这张桌子是为以心里诚实信靠基督的、已经加入他的教会的、受过洗的、成为宣讲他福音的教

会成员的人设立的，若这是你，那么我们欢迎你来和我们一起来到神面前领圣餐。 

让我们一起祷告。 


